
4■郑小驴：在家写作的时

候，我首先把自己伺候得很舒

服才写，比方书桌很久没擦啦，

地板脏啦得拖拖了，老朋友好

久没联系啦该联络联络感情

了，冰箱里的啤酒不太够了，龟

背竹好像几天没浇水了，有几

本想看的书还没来得及看，咖

啡也没泡……等一切忙完，已

经精疲力竭，又到该吃午饭的

时候了。所以我更喜欢在图书

馆或者咖啡馆写作，在公众场

合没法开小差，注意力更容易

集中，效率相对要高一些。写作

的时候我喜欢单曲循环，听点

轻音乐或者老歌，我听窦唯的

《入秋》，写过一篇中篇小说，听

到熟悉的旋律，写作的温度就

上来了，能保持手感。

我手心容易出汗，书桌前

得摆一块湿毛巾，或者经常跑

去洗手间洗手。写到嗨的时

候，想抽烟，站起来蹦哒几下，

伸伸懒腰，吼几嗓子，在公众

场合没法干这些。我很希望能

改掉这些劣习，听说陈独秀最

高产的阶段是在南京老虎桥

监狱的时候，看来作家有时的

确是需要点规训与惩罚。
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2■刘大先：一个人成长的过程中受到的影响是综

合的，很难说某个具体的人或作品，但是毛姆的《月亮

与六便士》对于我还是有特殊的意义。最初我是在一

个美术系教授的讲座上听到这本书，后来找来看，以

高更为原型的故事让我发现一个人居然可以抛弃世

俗的一切去寻求自己的理想，虽然我可能做不到，但

那种冲击无疑是巨大的、影响无疑是微妙的。我查了

一下毛姆是水瓶座，我不觉得星座和创作有必然联

系，当然苏珊·桑塔格可能不这么认为，她会将本雅

明、阿尔托、巴特、卡内蒂等放到土星下讨论。我是天

蝎座，据说天蝎和摩羯是十二星座里最强的，但是我

也不知道它们的特质具体如何，这个应该是建构和自

我建构相结合的产物。

■王鹏:女画家周思聪。1996年，还在上初中时

得知女画家周思聪去世的消息，不禁泪下。那时年少自

不知道周思聪的艺术成就和人生经历，却忍不住悲伤。

原因很简单，看到了她的一张照片，那是一张平淡微笑

却掩不住倦意的脸，就像是一位母亲。后来渐渐了解了

周思聪，也接触到《人民和总理》《矿工图》《边城小景》等

一系列作品。我还道听了一些她虽不算传奇但仍让人感

慨的情感经历，这时我多少理解了那种倦态和寂寞，可

在那难以触摸的微笑和沉默背后，就真的没有怨吗？

带着这样的心情，遇见了周思聪在生命最后时

期创作的残荷系列，我的疑问似乎也有了答案。荷虽

凋残但没有一丝颓败，徘徊于自在云水之乡；虽用宿

墨，墨障却如此清明澄澈。“最后的风荷”，是画家临终

的绝响，没有幽怨，有的只是对自然生命的轻声叹息。

画家把自己对人生的感悟传达于水墨，寄寓于残荷。

这位经历岁月飘零的画家给出了这样的态度，她选择

了微笑。时至今日，面对这一系列作品，恕我仍无法用

任何赞美技巧的词汇和术语来形容，可能我真的还看

不懂她的艺术，但我知道我真的被感动过。

■季亚娅：嗯，有的。但我其实是想让他的影响存

在于自己的作品里、在做过的事情里，而不是直接说

出来哈哈哈。他是我第一个真正意义上的研究对象。

我的硕士论文选题是“90年代的韩少功”，题目是我

的硕导贺桂梅老师建议的，可能因为我是湖南人，现

在想来意味深长。研究对象分很多种，一位真正有价

值的研究对象，会在一个青年人构建、形成自己的世

界观、混沌初开的时刻，打下精神的底色。他对我的影

响，最大的在于，他自觉区分于学院知识分子的站位，

他曾以思想和文学、更重要的是以行动的方式参与一

个时代的想象和建构。知识与行动是合一的，心与身

是不分离的，学问与生命是相关联的。回到实践中的

具体问题，许多看起来了不得的立场主义之争，不过

是“索引之学”和“口舌之辩”。嗯，行动派，在行动中理

解、感受、思考，“重要的是改造世界”，这甚至影响到

我的职业选择，在一线做编辑而不是学院研究；不过

这条路上我还有第二个偶像，希望以后有人再提问，

让我有机会说（手动微笑），更希望有一天我能把他们

写在我的文字里、做过的事情里。

至于精神笼罩，没有笼罩，他（她）们也是具体历

史处境中的人，他（她）们也曾经历分裂、变化，与你契

合的部分才会长出你自己。因为你要面对的是你的问

题、你的生活，你可能在自己的问题里出现反对他的时

刻，然后在否定的意义上意识到他的存在。比较严重的

情况其实是，如果有一天你发现曾经敬仰过、相信过的

人，被证明是……你会虚无吗？其实这样的时刻已经出

现过了。也不能保证以后还会不会出现，是吧。可以肯

定的是，从那一刻开始，我就是我自己的导师。

哦，星座，巧了，他们都是摩羯座。

■班赞：北京人艺焦菊隐导演的《茶馆》吧。台词、

导演、表演、舞美、音效、气氛……演出的整体性，太好

了，简直不能更好了。《茶馆》是经典中的经典，中国话

剧艺术的标高，现实主义表演的巅峰，北京人艺演剧

学派的代表。《茶馆》几乎是所有戏剧人心中的一座

“圣殿”，说它是一座高峰并不为过。这个高度其实是

中国人在舞台上感受、思考、表达时代生活的深度、浓

度、准度、精度融合凝结而来的。北京人艺对我来说，

不仅是工作单位，让我获得良好的创作方法、工作氛

围，更是价值观、是一场关乎视野、格局、艺术心性的

淬炼。在这里，我知道了，须永在舞台上塑造鲜活的人

物形象。我知道了不是“演”，而是“生活”在舞台之上。

我知道了，舞台是生活的搏击场，是人的精神交流之

处，是一个民族思考的场所。

■杨好：雷蒙德·钱德勒的《漫长的告别》确实影

响了我。钱德勒出现在一个青春的诡异时期，当时我

恰好结束了经典阅读的时期，在雨果、陀思妥耶夫斯

基、卡夫卡之后，突然看到了钱德勒，有一种接受了某

种诱惑的解禁快感。钱德勒的作品有强烈的迷人感，

是来自于作品的氛围和摇摆的直觉世界，而不是正直

的精神力量。我恰好和他同一天生日，严格来讲处在

巨蟹和狮子的交界，这样的星座组合带来了暴力和敏

感、奔放和自闭的结合。其实我觉得星座和创作没有

太大关系，星座对于创作者来说是一种心灵巫术，可

信又不可信。

■黄湙云：由陈可辛导演，张曼玉、黎明和曾志伟

主演，1996年公映的香港电影《甜蜜蜜》曾经深深的影

响到我。1996年正值香港回归前夕，也是一代歌后邓

丽君逝世翌年。电影借助这一特殊时代背景，讲述了

20世纪末期香港新移民的艰辛岁月，并以邓丽君的歌

曲《甜蜜蜜》贯穿始终，成功抓住两岸及港澳地区中国

人的共通情感。影片剧情始于1986年，终于1995年邓

丽君骤逝当天，在中国出现移民潮的大背景下，通过小

人物的命运展现了香港回归前十年的历史变迁。

该电影的核心命题可以概括为三点。一是社会的

同化与自我认知。生活节奏快、竞争激烈、文化多元、

贫富两极乃至地域歧视都是城市的特点，也是整部电

影的推动力。二是实用主义爱情与理想主义爱情的比

较。黎小军给了李翘最初的心动与异性的关心，是初恋

情人的角色。豹哥则使李翘的人生展开，令她蜕变成真

正立足于社会的女人。三是小人物的命运挣扎。影片中

黎小军与李翘时隔数年重逢在婚礼上，相互问及现状

却彼此无言。曾是多么坚定带着理想去生活，可岁月将

人们变得面目全非，生活完全背离了当时的初衷。当然

啦，至于影响是好的还是坏的，说不清楚。
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1■刘大先：2007年夏天我接了一个活，

与某电视台的几个编导到新疆拍摄各民族文

化主题的纪录片。新疆幅员辽阔，如果租车自

己开不可能短时间完成任务，所以基本上每天

都在坐飞机，一下飞机就直奔联系好的人那里

采访，选外景，也没有脚本，就是按计划的思路

临时构思细节，直接架机器。到塔城的小飞机

只有我们一行五人，飞机在空中摇摇晃晃，那

个机场空空荡荡，墙上写着“离海最远的机

场”。记得从阿勒泰出发去喀纳斯找图瓦人，早

上六点出发，忙到夜里一点多才吃饭，居然还

有开着门的馕店。喀什到塔什库尔干没有飞

机，找了辆颠簸不已的破车开过去，经过沙湖

和贡格尔雪山，到地方已是深夜，正是中秋时

节，硕大无比的月亮将大地与山川照得纤毫毕

现。总共跑了一个多月，现在回想起来，依然充

满了生机勃勃的快乐，丝毫不觉得辛苦，可能是

因为第一次那么充实而密集地接触到不一样的

人口与文化所带来的冲击，同时也和当时精力

充沛有关，那是无所挂碍、无所畏惧的勇往直

前的青春。

■彭敏：“还称得上年轻”这表述，真是满

满的恶意……哼……作为一个没什么出息的

文青，青春里惟一的正经事似乎就是谈恋爱。

不是我吹，我那会儿谈恋爱，一个人就可以包

圆。对方不需要知道我的图谋不轨，学校小树

林里的树知道，我把暗恋女孩的名字用小刀刻

在了树皮上还附带两句诗：今生已过也，结取

后生缘。那是一个不能成寐的月夜，当我做完

这件事，心里充满了命犯天煞孤星的悲壮感，

像个落败的英雄在空荡荡的校园里呢喃着青

春的哀歌。这个夜晚是我整个青春时代的缩

影，当有天我回想起来觉得当时好傻好好笑

时，我的青春便结束了。

■班赞：最难忘大学时光吧，在中央戏剧

学院学习期间，为了心中热爱、敬畏的艺术，如

是辛劳，如是谦虚，如是投入，如是忘我，也如

是执著过。大学四年，从解放天性、观察生活、

动物练习、小丑练习，到小说片段、剧本片段再

到毕业大戏……我总共塑造过大大小小400

多个人物形象，老的、少的、古的、今的、中的、

外的、土的、洋的、三教九流、五行八作、生活万

象，千姿百态，而且很多是从车站、胡同、菜市

场中捞出来的鲜活形象，是当时中戏学生完成

人物形象创作最多的人，这四年是我迈向自己

艺术创作的坚实起点。梨园行有一句话叫“搭

班如投胎”，这四年，于我算是一次“投胎”，面

向了新的开始，一扇大门，就这样豁然开启了。

■王占黑：说来很奇怪，我有一个十分寻

常的记忆一直忘不掉。小学四年级的某个下

午，天很热，大约快到暑假了。我走在放学路

上，照例去邻居阿姨开的烟纸店里买冷饮，边

走边吃。那是一种用气球皮来装冰淇淋的奇怪

食品，戳一个口就可以开始吸食。那时因为家

里翻修，我搬去爷爷家住了半年，再回去，家快

装好了，我爸和我约定一起给木地板打蜡。对，

那个记忆到这里就结束了，并没有包含到家以

后的事。我记得的就是一段边走边吃的放学

路。那个画面，那种心情，里面没有一点不好的

元素。各种细节非常普通，但组成了一个无与

伦比的巨大的快乐。后来每当我很快乐的时

候，聊天、行走、独处，记忆就会一跃而至那个

下午，情绪完全不受时空的阻隔，好像自己又

走在那条路上了，嘴里吸食着奇怪又便宜的冷

饮。它成了一个快乐的底色，伤心的是，它也变

成了快乐的天花板，往后的事再怎么好，也许

能与它比肩，却再无法超过了。

日剧里常有这样一种“童年闪回”的套路

拍法。阴影或乐趣，总是一次又一次地在主人

公生活的关键时刻跳脱出来，刻意引导观众往

他/她的童年去想。看多了就觉得无趣，刻板，

厌烦。可是仔细想想，自己也确实有这样类似

的体验。这东西说出来或许毫无意义，也很难

做到令人相信，甚或共感。我想这是私人记忆

中最神秘而有魅力的地方，你永远不知道自

己记住哪一段，也说不出因为什么而记住它。

截至目前，在还称得上年轻的日子里，有没有什么特别
的、难忘的记忆?

创作是一个从无到有的过程，没有创作素材时会焦虑吗？通常来说，你从
哪儿获得创作素材和动力？有没有卡在瓶颈、无法继续下去的时候？

■班赞：创作时从不会焦虑，从来没有过。不创作才焦虑吧。戏剧工作的各个环节，

无论导表演，还是舞美的灯、服、道、效、化各部门创作、排演、合成的过程，大家精神上都

是高昂的，无比快乐，尽管很累很累。因为只有创作时，我们才获得无比珍贵的机会，可

以敞开心扉，散开怀抱，去观察人、体贴人，去喜欢人、爱人。还有比这更好的事儿吗？好

像没有吧。或者我还没有遇到。如果遇到特别烂的剧本，不接工作就是了。如果非要说

的话，无论是导演还是表演工作中，我感觉艺术创作最终的着陆点都应该是“人”。我总

愿意对“人”、“人物”和“人物关系”进行最有热情、最有耐心的挖掘和发现。《红楼梦》里有

句话“人情练达即文章”。人情练达才是戏，才有戏。
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❶刘大先（批评家）
❷季亚娅（批评家）
❸彭敏（诗人）

❹班赞（导演、演员）
❺王鹏（画家）
❻郑小驴（作家）

❼王占黑（作家）
❽杨好（作家）
❾黄湙云（演员、歌手）

❶

❻

❼

新专刊第一期，我们觉

得应该通过某种形式让青

年作家艺术家们思考一个

简单而必要的话题：我们的

青春。于是我们设计了一些

问题，邀请9位不同年龄的

作家艺术家选择几个作答，

惟一的要求就是发自肺腑、

随心所欲。最终，当我看到

大家的回答时，有一种会心

之感。拉开时空的距离，在

新的坐标上回望、思考，确

实有了更多审视和回味。那

是我们精神的来路和原乡，

是一段具有奠基性意义的

过往，它构成了今天大家丰

富多样的创作面貌，更关乎

对自我、时代、生活和文学

艺术的认知、判断与想象。

或许，当我们以新的方式重

新回到那段时光，才可能获

得属于我们自己的理解力

和创造力，正所谓当时明月

在，曾照彩云归。

——主持人 李晓晨

在新时代的晨曦中，在新中国七十华诞、中国作协成立七十周年、《文艺报》

创办七十载的浓浓氛围中，我们呼吸太阳，我们呼吸月亮，我们迎接一次热

烈的诞生，我们将与所有的成长一道，开始无数次难忘的进发。

我们培育一方多彩花圃，俾使青年作家艺术家成长中的点点滴滴，以及

想象力、创造力的多姿绚丽，被展示被关注。

我们垦殖一块开阔地带，让人类精神运动的各种样态，让无论是文学还

是艺术，无论是图像还是文字所构筑的一切，让任何有助于灵魂生长、诗意

挥洒和梦想放飞的一切，都得到表现。

自信和希望是我们共同的特权。新刊所推崇的，是所有创作新力量对世

界的深切感悟，对人性的入微勘察，是独到的经验、发现和意义，是对艺术的

不倦探求。不同观念的交锋，不同主张的争辩，众声喧哗，杂花生树，才是我

们更愿意看到并分享的。

“不论是老人，还是青年，航行对我们来说都是最后一次。”有一种力量

叫成长，有一种执著叫改变，既然已经出发，我们必将在不停顿的远航中收

获属于未来的喜悦。

■发刊词

有一种力量叫成长
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5曾在哪些地方长时间生活过，对你有什么影

响？对自己最满意和最不满的是什么？

■班赞：不是说艺术是故乡吗？艺术是来处，也是归处。最满意是有天赋，最

不满意是天赋不够。

❽

作家王蒙为《新力量》创刊而作

你现在多大，会开始养生吗？会不会在某个时刻产生对时光飞逝的恐惧？

■季亚娅：韩少功曾经和我说：45岁之前随便折

腾，到45岁就不要折腾啦，就要定下心来啦。按这个

标准，我还能抓住个折腾的尾巴，我理解青年也就是

折腾哈哈哈哈，所以我自以为还赖在青年的队伍里。

养生？许多年前，第一次去汨罗八景峒看韩少

功，他那饭桌兼书桌兼会客桌上赫然放着一本书《求

医不如求己》，忍不住哈哈大笑。这本书出现在当时

的他那里，怎么说呢，就好像是，仙女也会上厕所

吗？革命者也要吃肉的吗？仰望星空也会关心冷不

冷的问题吗？嗯，至少到现在为止，我还是喜欢吃肉

胜过枸杞。我还在创造和享受呢，如何有空顾及衰

老。泡脚？泡脚如何能比得上泡澡啊？

■彭敏：我今年36岁……你才养生，你们全家

都养生……我可是一个每天喝可乐雪碧美年达的宝

宝，还是一个拍照用b612别人比剪刀手我比心的宝

宝！在我看来，所谓衰老并不是牙齿的松脱、发际线

的位移、小肚腩的扩张，而是进取心的衰减、好奇心

的收缩以及对孤独的抵抗力下降。上述症状已经在

日甚一日地侵蚀着我，而年轻人则会用种种尊称把

我排除在他们欢快的阵营之外，后者比前者显然更

能令人大起我生已老的感慨。养生自然是不可避免

的，但我养生的方法并不指向物理层面，而更多是激

励自己维持对外部世界的欲求。如果我还能不断占

有更多东西，我的灵魂或许就能老得慢一点。如果

有一天我像米沃什诗中写的那样：“尘世中没有什么

我想占有。/我知道没有人值得我去妒忌。/无论我

遭受了怎样的不幸，/我都已忘记。”要么我开始贩卖

专供中年人的廉价鸡汤，要么我老得无可救药了。

■班赞：不仅在艺术上遵循了北京人艺现实主

义演剧传统，在养生上也遵循北京人艺老艺术家的

教诲。92岁的蓝天野老师说，最大的养生就是不养

生。哈哈。尽管时光不停留，不过，无论在任何年

龄，都不妨碍我们拥抱生命，人艺老艺术家苏民老师

曾经有一句特别好的话，“痛饮生活的满杯”，嗯，痛

饮生活的满杯。

■杨好：我很依赖养生，养生已经成了我必不可

少的日常流程，虽然更多的时候，这套流程是为了让

每天熬夜的不良习惯得以有一个安慰和弥补，而不

是真的有着天大的效果。养生特别像悔过的仪式，

比如给自己刮痧，敲胆经，吃小药片，分早晚喂自己

各种芝麻丸、八珍糕啥的，其实都抵不上熬夜带来的

消耗。也不是为了抵御“老去”，时光一直在走着，和

我没有关系，从不拿时光和年龄来励志，这会让人生

少了很多不设防的乐趣。


